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СЕРГЕЙ МИРОНОВ пРЕдлаГаЕт РЕфОРМы

Регламент в роли затычки

Профессор Поздеев:  
«Подъем уровня на 68-ю 

отметку надо изучать»

Окончание на 6 стр.Окончание на 2 стр.

Реформы, кото-
рые предла-

гаю я, предусматри-
вают всего-навсего 
возвращение к нор-
ме Конституции. Их 

главная задача - ре-
шение социальных 
проблем. Это рефор-
мы социальные, ко-
торые помогут лю-
дям жить достойно, 

в соответствии с на-
шими материаль-
ными, интеллекту-
альными, духовны-
ми богатствами. Для 
этого я баллотиру-
юсь на пост прези-
дента России. 

Я не боюсь побеж-
дать Владимира Пу-
тина. Я хочу пере-
мен. Я хочу, чтобы 
Россия жила по-
другому. Я не хочу 
строить капитализм 
в нашей стране, я 
социал-демократ, 
социалист. Бу-
дущее России 
я  вижу социал-
демократическим.
 (Читайте 3-ю страницу.)
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«Будущее – за социал-демократией»

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ  
Сергей Миронов: 

Такого не было давно: внеочередная вто-
рая сессия Госсовета ЧР пятого созыва по 
всем 11 вопросам повестки дня решения 
приняла единогласно. Но есть нюансы…

Обнаружилось, что единороссовское руко-
водство парламента, по мнению многих, не со-
ответствующее уровню власти, способно на 
know-how. Проявилось это при обсуждении 
проекта закона ЧР «О внесении изменений в 
Закон Чувашской Республики «О муниципаль-
ной службе в Чувашской Республике». Попро-
сив слова, депутат от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Сергей Семенов начал объяснять, по-
чему следует принять изменения в закон, на 
примере работы администрации Новочебок-

сарска, которая полностью изолировалась от 
народа, к главе не могут попасть даже депу-
таты Госсовета, им до сих пор не выделили по-
мещение для приема граждан. Между тем си-
туация в городе осложняется изо дня в день 
по многим позициям… И тут депутата бесце-
ремонно прервал спикер Юрий Попов. Он за-
явил, что оратор выступает не по теме. Спике-
ра тут же поддержала Комиссия по регламенту 
и депутатской этике.  Оказывается, вот как лег-
ко и просто можно лишить депутата от оппози-
ции слова. Спикер, не дослушав речь, решает, 
что она не по теме, послушная комиссия под-
тверждает – и все, оппоненту заткнули рот.

Что значит изучить детально? Для начала услышать 
все «за» и «против» из уст компетентных специалистов. 
К одному из таких специалистов – заведующему кафедрой 
водных ресурсов Марийского государственного техниче-
ского университета, доктору технических наук, профес-
сору Анатолию Геннадьевичу Поздееву – депутаты фрак-
ции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ съездили в Йошкар-Олу. Дело 
в том, что профессор в гидротехнической лаборатории 
Марийского государственного технического университе-
та занимается моделированием и исследованием русло-
вых процессов в нижних бьефах гидроузлов. 

Масла в огонь подлили специалисты из Русгидро, при-
езжавшие на ГЭС. Когда их спросили о научных разра-
ботках в отношении 68-й отметки, они не ответили ниче-
го конкретного, а к вопросу отнеслись с иронией: ученых, 
мол, много, и каждый говорит по-своему. Ученых действи-
тельно много, и их мнение очень полезно знать. 

С экспериментом спорить трудно
В лаборатории установлен лоток (ширина – 2 м, дли-

на – 8 м, глубина – около полуметра), в который для ими-
тации движения потока из питающего бака сбрасывается 
вода. Лоток вместе с установленным в нем оборудовани-
ем представляет собой модель водосливной плотины Че-
боксарской ГЭС, выполненную в масштабе 1:100. На моде-
ли изучаются гидравлические и русловые процессы, про-
исходящие в нижнем бьефе, проводятся эксперименты, 
позволяющие разрабатывать средства защиты нижних 
бьефов от размыва и разрушения. Такие средства, считает 
профессор Поздеев, необходимо применять на нижнем 
бьефе Чебоксарской ГЭС уже сейчас, при работе на 63-й 
отметке. Существующих средств защиты грунтового осно-
вания нижнего бьефа недостаточно для гашения энергии 
сливаемого потока, полагает ученый, поэтому происхо-
дит размыв. Воронка размыва, расположенная за конце-
выми сооружениями основания водосливной плотины, в 
максимально неблагоприятный период имеет глубину до 
семи метров. Поверхностная часть конусообразной во-
ронки вытянута вдоль потока на 120 метров при шири-
не около 60 метров с наклоном приблизительно 30 гра-
дусов к оси основного потока, сливаемого за агрегатами. 
Эти данные профессор Поздеев получил на основе изме-
рений, которые велись сотрудниками Чебоксарской ГЭС. 

Спровоцированное парламентом Чувашии обсуж-
дение подъема уровня Чебоксарского водохранили-
ща подтолкнуло депутатов фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ к детальному изучению вопроса. Именно 
спровоцированное, а не инициированное, поскольку, 
напомним, после поездки депутатов-справороссов в 
Нижний Новгород по совершенно иному поводу мест-
ные единороссы неадекватно отреагировали на тему 
о 68-й отметке, обсуждавшуюся попутно. 
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Чебоксарцы и жители республики, звоня-
щие в региональное отделение партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в предвыборный пери-
од, рассказывают в основном об использо-
вании административного ресурса и нару-
шениях. 

Работников больниц отрывают от основного 
занятия - лечения людей. В ходу опять открепи-
тельные талоны, есть больницы, где медработ-
ников принуждают их брать и передавать руко-
водству. «Медкомиссии» обходят пожилых и ин-
валидов - будто бы составляют списки граждан, 
которые не могут прийти на участок. На вопро-
сы бабушек: а если нас дома не окажется? – от-
вечают: не беспокойтесь, сами все решим. Есть 
и «новаторы» - приходят к пожилым, чтобы 
взять анализ крови на сахар. «Никогда такого не 
было», - рассказывала удивленная пенсионерка. 
Правда, «новаторы» недорабатывают – агитиру-
ют, а результат анализа не сообщают. 

Педагоги тоже заняты добыванием высоко-
го процента для кандидата от партии власти. В 
Моргаушском районе, например, учителям вы-
дали по 10 чистых открепительных удостовере-
ний с указанием вернуть с заполненными гра-
фами. Родителей через детей в приказном по-
рядке вызывают на собрания, на которых аги-
тируют за единственного кандидата, показыва-
ют про него видеоролики. А вот такого в регио-
нальном отделении еще не слышали. Позвонила 
мама четвероклассника и сказала, что ее ребен-
ку дали на дом задание нарисовать… портрет 
кандидата в президенты Путина. 

Водитель маршрутки, курсирующей меж-
ду новоюжным районом и деревней Чандро-
во, чуть не лишился работы по причине по-
литических симпатий.

Во время декабрьской предвыборной кам-
пании этот водитель сотрудничал с регио-
нальным отделением партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – возил на собственной «ГАЗели» ребят-
агитаторов. После выборов, оставшись сторон-
ником партии, оставил логотипы партии на ка-
поте машины и двери водителя.

На прошлой неделе на конечную останов-
ку маршрута прикатил «Лексус». Вышедший из 
него мужчина представился депутатом Чебок-
сарского горсобрания, естественно, это был 
единоросс. Он пытался надавить на водителя, 
но водитель не испугался. На следующий день 
из администрации города позвонили уже вла-
дельцу маршрута с требованием снять с маши-
ны «незаконную агитацию». Женский голос на 
другом конце провода уверял бизнесмена в том, 
что в случае непослушания его лишат лицензии. 

Работодатель - и его можно понять - поставил 
парню ультиматум: «Либо снимаешь наклейки, 
либо уходишь с маршрута». А ведь водитель за-
кона не нарушал, его нарушили те, кто выдвигал 
незаконные условия. 

Весь город видит, что в любую выборную 
кампанию маршрутки и общественный транс-
порт «украшены» агитационной рекламой «Еди-
ной России». Причем размещать ее водителей 
маршруток заставляют, вынуждают. И добивают-
ся своего: никому не хочется потерять рабочее 
место, ведь у каждого – семья. 

Представители администрации цинично лгут, 
заявляя, что размещение политической рекла-
мы - инициатива хозяев маршрутов и владель-
цев машин. 

Между тем другие события, ко-
торые произошли в ходе скоро-
течной сессии, целостную карти-
ну о депутатах от партии власти 
не изменили. Так, из выступле-
ния депутата Игоря Молякова вы-
яснилось, что в ОАО «Химпром» 
нагрянули с проверкой сотруд-
ники Приволжского управления 
«Ростехнадзора». Приехали они 
по просьбе президента Татарста-
на Рустама Минниханова и мэра 
Казани Ильсура Метшина. Руко-
водителей соседнего региона си-
туация на «Химпроме» беспокоит 
прежде всего по двум причинам: 
почему не вывозятся с террито-

рии предприятия химические от-
ходы и как это может повлиять 
на проведение Всемирной Уни-
версиады в Казани в следующем 
году. Оказалось, что проверка 
инициирована фракцией депута-
тов СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Гос-
совета ЧР. Вот этот факт сильно 
и удивил, и возмутил депутатов-
единороссов. Вице-спикер Олег 
Мешков, к примеру, вопрошал 
с трибуны: почему мы, депутаты 
парламента республики, ниче-
го не знаем об этом? Разве нель-
зя было сначала вопрос решить у 
себя? Вообще, дескать, кто разре-
шил фракции справороссов пой-
ти на такое? Спрашивается, не-

ужели г-н Мешков в своих забо-
тах о пивоварении и торговле до 
сих пор не ведал, что региональ-
ная организация СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ вот уже два года бо-
рется за исправление ситуации 
на «Химпроме»? Что она по этой 
проблеме не раз обращалась и 
к главе республики, и в прави-
тельство страны, а в стенах Госсо-
вета один Моляков выступал не 
один десяток раз? Но воз с места 
не двигается, грозящая катастро-
фа власти Чувашии не волнует. А 
вот в Татарстане сразу взялись за 
дело…

В целом на сессии принят ряд 
нужных документов. Например, 
по предложению руководяще-
го тандема страны многие субъ-
екты федерации приняли свои 
меры по поддержке многодет-
ных семей. Не осталась в сторо-
не Чувашия. Правда, сумма мате-
ринского пособия от республики 
всего-то 100 тыс. рублей, но все 
же существенная помощь. Или 
вот принята неплохая програм-
ма законопроектной работы Гос-
совета на первое полугодие 2012 
года. Справороссы поддержали и 
создание экспертного совета Гос-
совета. Правда, депутат от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Никола-
ев пожелал, чтобы в дальнейшем 
в его составе было меньше дей-
ствующих чиновников и больше 
представителей от других пар-
тий.

Наш корр.
Фото с сайта www.cap.ru

Неадекватное отношение к депутатам-
оппозиционерам имеет место не только на 
сессиях парламента. На прошлой неделе про-
изошел инцидент в Новочебоксарске - депутат-
единоросс напал на справедливоросса, попы-
тавшегося пресечь нарушение избирательного 
законодательства.

16 февраля в участковой избирательной ко-
миссии Новочебоксарска № 602 (Советская, 27а) 
единороссы открыто нарушали закон. Кандидат 
в депутаты горсобрания от партии «Единая Рос-
сия» проводил в помещении комиссии встречу 
с избирателями, сообщил депутат республикан-
ского парламента от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Владимир Михайлов. Когда он попросил объ-
яснить творящееся беззаконие, его, применив 
силу, вытолкали за пределы УИК.

- Во-первых, попасть в помещение избира-
тельной комиссии мне удалось с трудом: путь 
преградила охрана, - рассказывает депутат. - 
Когда же я все-таки попал в зал, то обнаружил, 
что там организовано чаепитие с тридцатью но-
вочебоксарцами и выступают перед ними депу-
тат Госсовета от «Единой России» Сергей Михе-
ев и кандидат в депутаты Новочебоксарского 
городского Собрания по Спортивному избира-
тельному округу № 13 Дмитрий Стафик.

Михеев сразу бросился на политического оп-

понента. «Не лезь ко мне в огород», - вспомина-
ет его слова справоросс. После нескольких ми-
нут препирательств единороссы вытолкали Ми-
хайлова на улицу.

Сразу же после инцидента депутат написал за-
явление по факту применения насилия в Ново-
чебоксарский ГОВД. Подготовлено обращение в 
ЦИК Чувашии по поводу нарушения избиратель-
ного законодательства (использование помеще-
ния УИК для ведения агитации в пользу конкрет-
ного кандидата). Будем ждать адекватного реа-
гирования органов на неадекватное поведение 
члена правящей партии.

Однако подобное поведение удивления уже 
не вызывает. Такое ощущение, что региональ-
ные единороссы получили сверху карт-бланш, 
они уверены, что ни за какие действия им отве-
чать не придется. А что с них взять, если глава 
ЦИК России господин Чуров 17 февраля удалил 
с заседания члена Центризбиркома с правом со-
вещательного голоса от КПРФ за то, что тот яко-
бы нарушает регламент?! (Ох уж этот регламент, 
так любимый и местными единороссами!) Воз-
мущенный коммунист подал иск о защите чести 
и достоинства и пояснил, что регламент ЦИК во-
обще не предусматривает удаления с заседания.

До каких пор «медведям» все будет сходить с 
лап?

Регламент 
в роли затычки

«Медведям» закон не писан?
вдОГОНКу 

МраКОбЕсиЕ

«На этой стене  
и той портреты 

висят твои»

Едроресурсом 
по водителю

Окончание. Начало на стр. 1
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Не могу не сказать 
о мине замедлен-

ного действия. Это закон 
№ 83 – «О реформирова-
нии бюджетных учрежде-
ний», принятый два года 
назад по инициативе пра-
вительства РФ. С 1 июля 
2012 года все муниципаль-
ные школы, детские сады, 
поликлиники, библиотеки 
попадут под действие это-
го закона. Правительство 
будет выдавать некий го-
сударственный заказ, про 

который никто ничего не 
знает. Два года прошло, но 
правительство палец о па-
лец не ударило, чтобы этот 
госзаказ в виде подзакон-
ных актов показать. Даль-
ше получается интересная 
картина: если у муниципа-
литета есть деньги на вы-
полнение этого государ-
ственного заказа, то услу-
га будет предоставлять-
ся бесплатно, а если де-
нег нет, то их будут брать 
с граждан Российской Фе-

дерации, проживающих в 
конкретном муниципаль-
ном образовании. В шко-
ле, например, скажут: рус-
ский и математику мы вам 
будем преподавать бес-
платно, за остальное при-
дется заплатить. Это может 
случиться уже 1 сентября.

Если я стану президен-
том, я остановлю действие 
83-го федерального зако-
на. Остановлю и все пагуб-
ные реформы Фурсенко, 
начиная с ЕГЭ.

Строить социальное жилье

Увеличить зарплату  в три раза

Остановить пагубные реформы

Правительство и пре-
зидент с высокой 

трибуны нам говорят: мы 
будем добиваться доступ-
ности жилья. Я спрашиваю: 
а что вы понимаете под до-
ступностью? Отвечают: это 
значит, что цена квадрат-
ного метра должна быть 
как можно меньше. Чтобы 
люди могли купить кварти-

ру? Да! Конечно! Для этого 
у нас есть ипотека. Но если 
даже процент по ипотеч-
ному кредиту мы сделаем 
нулевым, все равно 80% 
россиян не смогут купить 
квартиру по ипотеке по 
одной простой причине – 
это кредит, который нуж-
но возвращать, а у людей 
нет денег. Возникает пара-

докс: если сегодня ипоте-
ка доступна не более чем 
15% россиян, тогда кто эти 
остальные 85%? Это люди, 
которые не смогут решить 
свои жилищные пробле-
мы. Поэтому я предлагаю 
на государственные бюд-
жетные деньги массово 
строить социальное жи-
лье. 

Я утверждаю, что се-
годня в России все 

работающие люди, незави-
симо от того, где они рабо-
тают, недополучают в три 
раза. То есть заработная 
плата у бюджетников и ра-
ботников частных пред-
приятий должна быть в 
три раза больше. Откуда 
я беру эту цифру? Есть та-
кое понятие – внутренний 
валовой продукт. Это все, 
что создано трудом лю-
дей на территории Рос-
сийской Федерации, все 
материальные, интеллек-
туальные блага, измерен-
ные в рублевом эквивален-
те. Коль скоро все это соз-
дано трудом людей, значит, 
в структуре ВВП есть доля 
заработной платы в про-

центном выражении. На 
сегодняшний день в Рос-
сии доля заработной пла-
ты в структуре ВВП состав-
ляет 24%. В странах раз-
витой экономики доля за-
работной платы в струк-
туре ВВП составляет от 
60 до 80%. Возьмем сред-
нее - 70%, разделим на 24 
и получим эту цифру – око-
ло трех раз. Чтобы сделать 
заработную плату адекват-
ной, нужно раз и навсегда 
уйти от позорного МРОТ. В 
1992 году, когда после раз-
вала Советского Союза ру-
шилась вся финансовая си-
стема, Егор Гайдар ввел 
это понятие как времен-
ную меру, и мы получили 
потребительскую корзи-
ну и минимальный размер 

оплаты труда, как нам го-
ворили, на несколько ме-
сяцев. На дворе 2012 год. И 
сегодня, когда государство 
позволяет иметь прожи-
точный минимум больше, 
чем минимальный размер 
оплаты труда, оно призна-
ет, что на МРОТ жить нель-
зя, выжить нельзя. Что де-
лать? Ввести законом по-
часовую оплату труда. В 
законе записать, что один 
час любого неквалифици-
рованного труда стоит, до-
пустим, 100 рублей. Думаю, 
что это довольно реальная 
цифра. Ввести три повыша-
ющих коэффициента: от-
раслевой, региональный, 
квалификационный. Тогда 
мы сможем в три раза уве-
личить заработную плату. 

Возвращение народу рычагов реального управления госу-
дарством. Избрание губернаторов и мэров, членов Совета Федера-
ции, право отзыва депутатов любого уровня; любое избранное лицо, 
представляющее исполнительную власть, должно занимать пост не 
более двух сроков, без всяких «подряд».

Изменение избирательного законодательства. Ликвидация 
досрочного голосования и открепительных талонов; возможность 
создания партиями избирательных блоков и объединений; фор-
мирование избирательных комиссий любого уровня по партийно-
му принципу, на основе равноправия партий; возвращение графы 
«против всех».

Борьба с коррупцией. Ратификация 20 статьи - «Незаконное 
обогащение» - Конвенции ООН о противодействии коррупции; из-
менения в Уголовный кодекс – приравнять коррупцию к государ-
ственной измене; подавать декларацию не только о доходах, но и 
о расходах.

Судебная реформа. Главное требование – выборность судей. 
Судей должны избирать люди. Когда судебная система будет подот-
четна народу, будет иная ответственность. Сегодня судебная ветвь 
власти контролирует сама себя. 

В политическом блоке необходимо решить и вопрос о ликвида-
ции оффшорной экономики. 70% собственности Российской Фе-
дерации сегодня управляется из-за рубежа. Деньги выводятся за ру-
беж, там платятся мизерные налоги, а в экономику России ничего не 
поступает. Необходимо принять закон, по которому любые налоги 
платятся только по месту производства товара, услуги и поступают 
в муниципальный, региональный, федеральный бюджеты.

Ввести 20-процентный налог на вывоз капитала, чтобы его не-
выгодно было вывозить из России. Чтобы капитал работал на нашу 
экономику.

Никаких лицензий, никакого участия в тендерах компаниям, на-
ходящимся в офшоре, за рубежом. 

Политическая 

Социальная
Изменить систему пенсионного обеспечения. Вернуться к рас-

пределительному принципу пенсионного обеспечения, к принципу 
солидарности поколений. Пенсия должна зависеть только от двух па-
раметров – от заработной платы (не менее 60%) и от стажа. Вернуть 
в трудовой стаж время учебы в институтах и техникумах, время ухо-
да за ребенком.

Изменить систему оплаты труда, чтобы искоренить позорное 
явление «работающие бедные». 

Решение жилищной проблемы для большинства граждан, а не 
для отдельных богатых. 

Возвращение бесплатных образования и здравоохранения.

Экономическая 
Серьезная реструктуризация экономики с упором не на сы-

рьевую, а на перерабатывающую, с высокими технологиями. 
Внятная государственная промышленная политика. Изменение на-
логовой системы. Ликвидация оффшорной экономики.

Налоговая система является фискальной и, выжимая деньги, не 
позволяет никакому производству ни развиваться, ни проводить 
модернизацию и т. д. Необходимо вводить принцип инвестицион-
ного налогового кредита, когда деньги, истраченные предприятием 
на переоборудование, изымаются из налогооблагаемой базы и на-
логообложению не подлежат. Чтобы было выгодно строить и созда-
вать новые производства, новое оборудование, новые станки.

Нужно расширять налогооблагаемую базу, чтобы было как можно 
больше малых и средних предприятий, которые будут платить нало-
ги. Четко проводить настоящую государственную промышленную и 
аграрную политику. Необходимо принять базовый закон о государ-
ственной промышленной политике, потому что зависимость от экс-
порта сырья и от цены нефти и газа очень опасна. 

Сергей Миронов 
предлагает 
реформы

На встрече в Доме Союзов. Фото А. Добрынкина.

ОТ ПЕрвОГО лица
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Сказки  
о внешних врагах

Наша обороноспособность 
обескровлена

Слушаю иных краснобаев и 
диву даюсь: как они без зазре-

ния совести переворачивают все 
шиворот навыворот.

Вот говорят, что Путин спас стра-
ну от развала, от порабощения, что 
он постоянно наращивает воен-
ную мощь страны. Да, планов вся-
ких каждый год объявляется множе-
ство. Но это все слова. А как на деле?

В последний день 1999 года Ель-
цин передал Путину следующий со-
став стратегических ядерных сил: 
межконтинентальные баллистиче-
ские ракеты – 1084 шт.; баллистиче-
ские ракеты подводных лодок с бо-
евой частью – 4916 БЧ; 81 самолет 
с 926 крылатыми ракетами. Всего 

5842 заряда. И тут же началось об-
вальное сокращение. В итоге уже к 
началу 2007 года мы остались с 3344 
зарядами. Во время президентства 
Путина произведено всего-навсего 
27 ракет и 1 ТУ-160. А ведь ракеты и 
самолеты почти все уже выработали 
свой срок годности. Мало того, под 
нож пошла главная кузница кадров 
стратегических войск - расформиро-
ваны Академия РВСН им. Жуковско-
го, высшие военные учебные заве-
дения. Остановлены заводы по про-
изводству военной техники. Плоды 
этих преобразований налицо. Пада-
ют ракеты, самолеты, вертолеты, не 
можем вывести на орбиту спутники. 
При этом бездарно теряем миллиар-

ды народных рублей. А ведь сегод-
ня Россию можно считать великой 
страной лишь за счет сдерживаю-
щих ядерных сил. Только если все 
так будет продолжаться, этого фак-
тора скоро не станет. Если у власти 
останутся Путин с Медведевым, 
так оно и случится. Под постоян-
ные разговоры о развитии.

Правда, другие силовые струк-
туры действительно развивают-
ся стремительно. С 1970 года чис-
ленный состав МВД вырос в 10 раз, 
прокуратуры – тоже, приставов 
стало больше в 100, судей – в 5 раз 
больше. А население сокращает-
ся. Думаю, не требуется объяснять, 
что все это означает.

Неслучайно президент Медве-
дев публично заявляет, что они 
власть никому не отдадут. При та-
ком раскладе так и будет. А вся-
кие видеокамеры да прозрачные 
урны, на которые опять-таки тра-
тятся народные миллиарды, - это 
для отвода глаз. На мой взгляд, на 
этих выборах честных наблюдате-
лей должно быть в два раза боль-
ше, чем членов УИК и ТИК. Чтобы 
можно было следить за каждым 
шагом прислужников власти жули-
ков и воров. Только так можно до-
биться честных выборов.

Ф. Кошмаровский, Ибреси

Когда умер Сталин, многие подумали, что все, пришел ко-
нец света.

Я помню тот день – 5 марта 1953 года. Учительница сооб-
щила нам, ученикам 4-го класса, о кончине нашего любимого вождя и, не вы-
держав горя, расплакалась. Вести уроки она уже не смогла, отпустила нас до-
мой. Далеко не все любили Иосифа Виссарионовича, многие даже ненавидели за 
то безмерное горе, которое выпало на их долю из-за него. Но отчаялись все. 
И это можно было понять. Настолько сильно внушила  советская пропаган-
да людям мысль, что Сталин – это наше все, что без него СССР просто не 
сможет существовать, что кроме него у нас не найдется ни одного человека, 
способного руководить страной. Короче, поставили его рядом с Богом. А Го-
сподь не умирает. Но нет, пришло время - и Сталина тоже не стало. И что? 
Страна и народ продолжали жить и развиваться.

Сейчас то же самое хотят внушить нам в отношении Путина. «Един-
ственный, кто способен управлять страной». Фигня на постном масле. Даже 
при том, что сегодня талантливых политиков и руководителей отодвига-
ют не только от власти, но и от СМИ, чтобы их не знал народ, мы знаем де-
сятки людей, которые справятся с должностью президента не хуже ВВП.

М. Николаев, Ибресинский район

Чем ближе выборы президента 
страны, тем громче говорят о воз-

растающих  внешних угрозах России.
Высказывания сводятся к тому, что 

будто бы только Путин может проти-
востоять этим угрозам, исходящим от 
наших врагов, под которыми подразу-
меваются США и страны НАТО. На са-
мом деле, думается, все обстоит нао-
борот. Случись – тьфу-тьфу-тьфу! - не 
словесный, а реальный конфликт, из 
всех кандидатов в президенты Путин, 
скорее всего, окажется слабее других. 
Со всей своей вертикалью власти.

Подумайте сами. Все олигархи, ко-
торых обслуживает нынешняя власть, 
да и сами властные чиновники хра-
нят свои капиталы в тех самых «вра-
жеских» странах. Там живут их семьи, 
их дети учатся в европейских и аме-
риканских университетах. Попробо-
вала бы Россия реально конфликто-
вать с Западом – счета российских 
миллиардеров и мультимиллионеров 
тут же были бы заморожены, многие 
семьи, члены которых еще не успе-
ли получить второе или третье граж-
данство, - высланы обратно в Россию. 
Разве рискнут богачи, включая самого 
Путина, своими капиталами?

Мало того, что нынешняя власть 
никак не собирается отстаивать инте-
ресы России, она, наоборот, всячески 
помогает так называемым нашим вра-
гам. Сотни миллиардов государствен-
ных долларов в виде каких-то фондов 
лежат про запас в зарубежных банках, 
работая на экономику Запада. 

Почему так? Ответ, на мой взгляд, 
прост. Олигархи и чиновники пони-
мают, что, возможно, когда-нибудь им 
все же придется покинуть страну. По-
тому их заправленные самолеты всег-
да стоят на старте. Каких-нибудь не-
сколько часов – и они там, дома, где 
их семьи и капиталы. Там же вдобавок 
и сотни народных миллиардов, кото-
рые, думается, тоже хранят они там 
исключительно для собственного, в 
случае чего, пользования.

Возникает вопрос: а кто из пяте-
рых кандидатов реально стал бы за-
щищать интересы России, интересы 

народа? Путин, как видим, отпадает, 
что уже доказано прошедшими две-
надцатью годами. Тогда Прохоров? 
Не смешите меня. Жириновский? Я 
его, извините, всерьез даже не могу 
воспринимать. Зюганов? Пока он ста-
нет вспоминать историю СССР да 
рассказывать, какая у него хорошая 
программа, война уже закончится. 
Сергей Миронов, и только он, един-
ственно реальный защитник интере-
сов страны и ее народа. У него нет 
миллиардов за границей. Он не опу-
тан связями с олигархами. И вообще, 
только в его программе все реально 
и правильно.

В. Богун, Чебоксары

выбОры

сТрОКи иЗ ПисЕМ

В Чувашии 
нашли альтер-

нативный, мож-
но сказать инно-
вационный, спо-
соб обеспечения 
обороноспособ-

ности – с помо-
щью лыжных па-

лок. «Защищать 
Родину с лыж-

ными палками 
в руках!» - так и 
называется ин-

формация о 
лыжных гонках 
в честь 23 фев-

раля, размещен-
ная на сайте 

Госсовета ЧР.
Фото: www.cap.ru

Фото в тему

Если верить чиновникам, участковые комиссии занимают-
ся приписками по своей инициативе.

Никто ни от кого не требует приписок, утверждает предсе-
датель ЦИК РФ Владимир Чуров, прозванный в народе волшеб-
ником. Никто ни у кого не требует приписок, вторит ему пред-
седатель ЦИК Чувашии Александр Цветков. «Никто, никто, ни-
кто… Никогда, никогда, никогда…» - подхватывают их главы 
районов и городов. Получается, что члены избиркомов - на селе 
это в большинстве своем учителя местных школ - сами, по сво-
ей инициативе добиваются, чтобы во власти оставалась «пар-
тия жуликов и воров», которую они, очень мягко говоря, недолю-
бливают. А я вот представляю, как же нужно давить на этих 
людей, призванных сеять в подрастающем поколении вечное, 
разумное, светлое, чтобы заставить на глазах своих учеников, 
их родителей совершить, по сути, преступление. Нет, добро-
вольно они на это, конечно, не идут. Хотя это и не оправдыва-
ет их слабоволия.

В. Спиридонова, Чебоксарский район
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Избавимся от своих жуликов

Перед выборами Владимир Путин наобещал 
народу столько, что ему не хватит и двух бу-

дущих сроков по 12 лет, чтобы осуществить хотя 
бы половину.

Однако интересно другое. А почему он не сде-
лал ничего из сказанного в прошедшие 12 лет? 
Или у него только сейчас открылись глаза на рос-
сийскую действительность? Вообще, что ждет нас, 
простых людей России, в ближайшие после выбо-
ров президента годы?

Прежде всего, повысят возраст выхода на пен-
сию. Несмотря на то, что постоянно говорят, как 
заклинание, что этого не будет. Но у Пенсионно-
го фонда уже образовался дефицит бюджета. Эту 
проблему можно решить лишь отодвинув воз-
растную границу выхода на пенсию. Необходи-
мость объяснят, скорее всего, со ссылкой на при-
мер Запада.

Ужесточится призыв в армию. Причина про-
стая: из-за низкой рождаемости в 90-е годы число 
ребят призывного возраста уменьшается с каж-
дым годом.

Бюджетные учреждения переводятся на ком-
мерческие рельсы. Закон об этом, как известно, 
уже принят. Он начнет действовать с 1 июля, то 
есть после выборов. В чем его суть? Школе бу-
дут оплачивать из бюджета лишь за часть потреб-
ленных электроэнергии и тепла. Остальное она 
должна заработать сама. А как? Само собой, за 
счет сбора средств с родителей. При этом, изучая 
предметы бесплатно лишь по базовой програм-
ме, выпускник школы не сможет поступить в вуз. 
Ему еще придется учить другие предметы, за что 
придется платить. 

Перейдут на коммерческие рельсы и лечебные 
учреждения. Какие будут последствия, особенно 
для малоимущих, - трудно даже представить.

Введут налог на недвижимость. Это увеличит 
сборы этого налога с населения в 10 и более раз. 
Интересно, что Минфин решил ликвидировать 
льготы по налогу на имущество для железных до-
рог. Значит, резко повысятся транспортные тари-
фы.

Вряд ли снизится социальный налог. Хотя го-
ворят об этом постоянно, но это, думается, всего 
лишь предвыборная болтовня.

Рост тарифов на жилищно-коммунальные услу-
ги продолжится с новой силой уже со следующе-
го года. В этом они тоже вырастут, но после выбо-
ров, потому в годовом исчислении суммы окажут-
ся не столь большими.

Впрочем, всех изменений в худшую сторону не 
перечесть. Наша власть в этом плане непредска-
зуема. Мы перечислили лишь очевидные.

Главное, заметим: все это произойдет, если у 
власти останется нынешний тандем Путин – Мед-
ведев. Но есть другие кандидаты, программы ко-
торых предусматривают иные меры, призван-
ные облегчить жизнь простых людей. В частно-
сти, очень реальной выглядит программа лидера 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергея Мироно-
ва. Неплохая программа у Зюганова, только она, 
на мой взгляд, в значительной части заведомо не-
выполнимая. Сейчас все-таки не 90-е годы, и стра-
на, и народ уже стали другими.

Словом, что ждет нас впереди при том или ином 
президенте – мы знаем. По какому варианту нач-
нем жить после выборов – это полностью зави-
сит от нас самих. Так давайте же сделаем так, что-
бы потом, как сегодня, не пришлось ругать власть 
за продажу интересов народа, коррумпирован-
ность, некомпетентность, бездушие. 

В. Митрохин, Чебоксары

До Москвы далеко. Нам 
важно, кто после выбо-

ров президента страны оста-
нется во власти на местах. 

Я к тому, что, как показыва-
ет практика, результаты голо-
сования могут сильно повли-
ять на судьбу местных руково-
дителей. Вспомните, по итогам 
выборов депутатов Госдумы 
РФ и Госсовета ЧР в декабре 
прошлого года своих постов 
лишились премьер-министр 
республики и главы пяти рай-
онов и города.

Между тем ходят слухи, что 
на выборах президента стра-
ны районам Чувашии придет-
ся добиваться 70-процентно-
го результата в пользу Путина. 
Ведь, судя по настрою электо-
рата на основе данных ВЦИОМ, 
которые аналитики считают за-
казными, Путин должен побе-
дить уже в первом туре с 55-60 
процентами голосов «за». По-
нятно, что добиться этого при 
реальном рейтинге 35-37 про-
центов трудно. Особенно в го-
родах Чебоксары, Новочебок-
сарск, где махинации с голоса-
ми проходят с трудом. Потому 
и нажимают на сельские рай-
оны, чтобы «средняя темпера-
тура по больнице» вышла на 
уровне заказанной.

И тут у нас появляется воз-
можность освободиться от 
тех глав районов, которые ве-
дут себя наиболее нагло, вору-
ют открыто, ни во что не ставят 
простых людей, при этом сами 
как руководители ни бэ, ни ме, 
ни кукареку.

Вот взять хотя бы главу на-
шего района Николая Петро-
вича Миллина. Руководит  
нами уже 12 лет. За это время 
разрушил всю местную эконо-
мику. До него наш район сла-
вился своими сельхозпред-
приятими. Теперь этого нет и 
в помине. Почему? К примеру, 
был у нас замечательный СХПК 
«Мир». И вдруг решили, что 
имущество СХПК стало бесхоз-
ным. И все продали заезжим 
коммерсантам почти задарма. 
А как же люди, работники хо-
зяйства? Их как бы и нет…

Примерно таким же методом 
развалили и другие успешные 
предприятия: маслосырза-
вод, райпо, МСО «Яльчикская», 
кирпичный завод, Коммунхоз, 
«Сельхозхимию», Ремтехпред-
приятие. Иногда глава дей-
ствует так нагло, что просто 
диву даешься: почему он нико-
го и ничего не боится? Все пом-
нят, к примеру, как по приказу 
Миллина некое ООО «Дорсер-

вис» в дер. Апанасово-Темяши 
за сутки «проложило» доро-
гу на 5,2 млн рублей. Вообще, 
дорожное строительство для 
районного начальства, похо-
же, стало настоящим клондай-
ком. Но и республиканские 
власти, и местные правоохра-
нительные органы будто ниче-
го не видят, ничего не слышат. 
Да и как иначе, если «хозяин» 
района прилюдно хвалится 
тем, что глава республики буд-
то бы является его другом. А 
теперь еще другой земляк стал 
председателем Госсовета.

Но есть у высоких покрови-
телей одно уязвимое место. 
Они должны выдавать Москве 
на любых выборах хорошие 
результаты. Соответственно, 
эти результаты должны обе-
спечить главы районов. Так да-
вайте воспользуемся случаем 
и сделаем результаты выбо-
ров президента неприемлемы-
ми для власти. Голосовать про-
тив Путина сегодня стопро-
центно означает голосовать 
против своих жуликов и воров. 
Это, по-моему, будет даже дей-
ственнее, чем голосование на 
выборах местных органов вла-
сти.

А. Григорьев,  
Яльчикский район

МНЕНиЕ

Обещания  
и перспектива

Ны н е ш н я я 
власть никог-

да, ни при каких об-
стоятельствах не 
согласится на чест-
ные выборы.  Власт-
ные чиновники пой-
дут на любые за-
траты (миллиар-
ды на видеокаме-
ры на избиратель-
ных участках), что-
бы сделать види-
мость честности, 
при этом совершат 
любые нарушения, 
чтобы добиться ре-
зультатов в свою 
пользу. Потому что 
им в своей круго-
верти нельзя оста-
новиться. Они, как 
белка в колесе, вы-
нуждены постоян-
но «бежать», воль-
но или невольно все 
сильнее и сильнее 
раскручивая глав-
ную свою составля-
ющую – коррупцию. 
Потому что как 
только они остано-
вятся, то есть вы-
пустят из рук браз-
ды правления, за 
ними придут.

З. Бондарчук,  
Чебоксары

Недавно глава Чувашии 
Михаил Игнатьев в оче-

редной раз удивил своей «ин-
теллектуальностью». «Чтоб 
зрительные залы были всег-
да полны от вашего мастер-
ства», - пожелал он арти-
стам на встрече с мастерами 
театрального искусства. Ин-
тересно, сам-то хоть понял, 

что сказал? Если президен-
том страны опять станет 
ВВП, есть опасность, что та-
кие руководители останут-
ся у руля субъектов федерации 
надолго. 

А. Белова, Чебоксары

сТрОКи иЗ ПисЕМ
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Профессор Поздеев:  
«Подъем уровня на 68-ю 
отметку надо изучать»

КОМПЕТЕНТНО

Воронка периодически за-
мывается, глубина ее умень-
шается, но потом увеличи-
вается снова. Она практи-
чески неконтролируема (не 
считая наблюдения водола-
зов в опасные периоды, осо-
бенно весной, в половодье) 
и опасна еще и тем, что име-
ет миграцию, то есть в силу 
ряда гидравлических и рус-
ловых процессов может пе-
ремещаться, и, в частности, 
под концевые сооружения 
основания плотины. Эти яв-
ления происходят при от-
метке 63 метра, при кото-
рой Чебоксарская ГЭС экс-
плуатируется уже несколь-
ко десятков лет. 

Анатолий Поздеев пред-
ложил ряд вариантов защи-
ты. Один из вариантов - ис-
пользование гибких профи-
лей, удерживаемых с помо-
щью канатной системы и на-
правляющих поток над раз-
мываемыми участками та-
ким образом, чтобы вели-
чины скоростей у поверх-
ности дна стали ниже допу-
стимых из условий размыва 
русла. Это устройство было 
исследовано в лотке. Для 
измерения поля скоростей 
потока до и после установки 
струенаправляющих профи-
лей был разработан восьми-
канальный термоанемометр 
с аналого-цифровым преоб-
разователем для регистра-
ции данных на компьютере. 
Результаты моделирования 
процессов размыва до при-
менения профилей и с их ис-
пользованием фотографиро-
вались. Сравнение результа-
тов показало, что использо-
вание профилей в ряде слу-
чаев может привести даже к 
замыву воронки. Те же про-
цессы были изучены в сте-
клянном лотке, который по-
зволил наблюдать и фотогра-
фировать развитие размыва 
в вертикальной плоскости. И 
в этом случае в песке образо-
вывалась воронка размыва 
от сливаемого с плотины по-
тока.

О науке  
и  о любительстве

Для того чтобы поднять 
уровень водохранилища на 
другую отметку, на которой 
плотина не работала, требу-
ются, во-первых, дополни-
тельные измерения и иссле-

дования и, во-вторых, необ-
ходимо найти эффективные 
средства защиты для нового 
режима. В этом Анатолий По-
здеев уверен, тем более что 
исследований, кроме тех, ко-
торые были сделаны при про-
ектировании, не велось.

- 68-ю отметку надо изу-
чать, - говорит Анатолий Ген-
надьевич. - Волевым методом 
такие решения принимать 
нельзя. Я, например, не риск-
ну утверждать, что можно 

прямо сейчас делать 
проектно-сметные рас-
четы, потому что пре-
жде чем их выполнять, 
требуется проделать 
немало работы. Если 
проектно-сметная до-
кументация уже со-
ставляется, а статья по 
научным исследовани-
ям в ней не предусмо-
трена, это тревожный 
симптом. 

- Что нас ждет по-
сле подъема уровня 
водохранилища?

- Любая система прираба-
тывается к определенным 
условиям. И ГЭС за годы экс-
плуатации приработалась 
к этому режиму. Сейчас все 
русловые, фильтрационные, 
подземные процессы сло-
жились, в целом они уже по-
догнаны друг к другу. Что бу-
дет, если произвести резкий 
подъем? Не знаю. Но систе-
ма выйдет из привычного ей 
режима. Я не говорю, что мо-
жет быть хуже. Может быть, 
лучше будет. Хотя сомнева-
юсь. Если увеличить энергию 
потока, то по тенденции нуж-
но ожидать более жестких 
последствий. Я могу отвечать 

только за свои измерения, и 
то не со стопроцентной до-
стоверностью. Нет ни одной 
прогностической системы, 
которая дала бы стопроцент-
ную гарантию. В данном слу-
чае подтопление - вопрос во-
обще третий, потому что важ-
нее то, что произойдет с ниж-
ним бьефом и с режимами 
аварийных сбросов. 

- Один из основных аргу-
ментов, выдвигаемых сто-
ронниками подъема, – су-

доходство, которому меша-
ют мелководья.

- Давайте заилим русло 
окончательно – и на мотор-
ной лодке не проедем. Рус-
ло надо чистить. Они рассу-
ждают так: мы поднимем уро-
вень, при этом средняя глу-
бина увеличится, предполо-
жим, на 3 метра, и суда смогут 
проходить. Один капитан мне 
рассказывал, что в последнее 
время никто не занимается 
очисткой русла, дноуглуби-
тельными работами, деньги 
не вкладывают. Если на Вол-
ге не расчищать донные отло-
жения, хоть до 70 метров до-
вести – судно не пройдет.

Не существует универсаль-
ных способов лечения всех 
болезней. Их рекламируют 
не чистые на руку люди. Нет 
универсальных путей реше-
ния всех гидравлических, ги-
дротехнических проблем и 
проблем водного транспор-
та. Одним ударом они не ре-
шаются. 

- Как поведет себя ворон-
ка при 68-й отметке? 

- Увеличение напора соз-
дает повышение энергии 
потока. Раз энергия пото-
ка возрастает, по идее, по-
следствия должны быть 
хуже. Но может быть и нао-
борот: если поток будет ухо-
дить быстрей, то и дно раз-
мывать он начнет, возмож-
но, немного дальше. Но кто 
возьмется сказать, что во-
ронка будет вот здесь? Я не 
берусь. Это надо проверять 
экспериментально. Теоре-
тически трудно сделать на-
дежное предсказание, хотя 
нами разработаны и теоре-
тические модели размыва 

русла. 

- На левой сто-
роне Нижнего 
Новгорода око-
ло миллиона жи-
телей. Она бу-
дет подтоплена. 
Русгидро гово-
рит: мы поставим 
мощные насосы, 
будем откачивать 
воду и защитим 
нижнюю часть го-
рода.

- Я считаю, что 
последствия неста-
ционарных воздей-
ствий подобного 
рода непредсказу-
емы. Это любитель-
ство. Не уверен, что 
они могут описать 

процесс с перспективой на 
несколько лет. На их месте я 
не рискнул бы запускать ги-

дравлические процессы та-
кого типа без теоретических 
и экспериментальных иссле-
дований, тем более с мощны-
ми насосными станциями. 

- Под Дзержинском есть 
карстовые полости, кото-
рые при подъеме частич-
но будут подтапливаться. 
В этих полостях находятся 
вредные химические отхо-
ды. Они будут вымывать-
ся?

- Безусловно.

- К чему может привести 
подъем уровня водохрани-
лища в худшем случае?

- На защите одной диссер-
тации экологи, биологи, спе-
циалисты других областей, 
выслушав технические сооб-
ражения, заговорили о воз-
можных фатальных послед-
ствиях. Биолог вспомнил чер-
нобыльские события и ска-
зал, что последствия от раз-
рушения ГЭС могут оказать-
ся, по крайней мере для эко-
номики, фатальнее, нежели 
чернобыльская катастрофа, 
потому что захватит террито-
рии больше одного региона. 
Последствия предсказать не-
возможно.

- Если ничего не предпри-
нимать, оставить все как 
есть, сколько еще ГЭС мо-
жет проработать безава-
рийно?

- Достаточно много лет - 
сколько отпущено по проек-
ту. Все, что должно произой-
ти, произошло: земли зато-
плены, растительность по-
гибла, грунтовые воды изме-
нились. Климат изменился. 
Природа к плотине уже при-
терпелась. Сейчас ситуация 
плановая, штатная. Лишь бы 
не было резкого таяния сне-
гов, высоких паводков. Пре-
жде чем трогать приработав-
шуюся систему, надо хорошо 
подумать и все просчитать.

Окончание. Начало на 1 стр.

***
По теме защиты нижних бьефов профессор Позде-

ев не однажды пытался получить гранты, отправлял 
квалифицированные заявки в Минобр, отраслевые ми-
нистерства. Но всякий раз находились какие-то объ-
ективные формальные причины для их отклонения. 
Видимо, господа менеджеры не сочли важной предлага-
емую профессором систему защиты. Беда наша в том, 
что теперь архиважные вопросы решают не специа-
листы, а т. н. менеджеры, разбирающиеся в движении 
денежных, а не водных потоков.
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Дайте слово 
«оппозиционеру»!

Боль осталась 
навсегда

Мысли вслух рЕЗОНаНс

Читая многочисленные статьи и 
письма в газетах, видя на теле-

экранах  выступления «патриотов», 
слыша рассказы о многочисленных 
собраниях, встречах на «единых по-
литднях» с министрами, руководи-
телями госучреждений, депутатами 
«Единой России», переполняешься 
чувством смятения, тревоги и сты-
да. Армии чиновников, и нередко 
бюджетников, единым фронтом аги-
тируют за Путина. Оставив в сторо-
не реальные дела, настойчиво пы-
таются убедить простых граждан в 
«прекрасном» настоящем, грозят, 
что если неправильно проголосуем 
– вообще останемся без денег, а то 
и война возможна… Унизительные 
напоминания о «больших деньгах 
за правильные выборы» никак не 
укладываются в голове. Это не толь-
ко аморально и цинично, здесь есть 
верные признаки массового подку-
па избирателей! Так, может, для уве-
ренности загнать избирателей в ре-
зервации и подбрасывать по кусоч-
ку мяса за каждый голос? 

Ладно бы, кандидат новый, незна-
комый, как тот же Прохоров. Но мы 
нашего бывшего президента знаем 
второй десяток лет, каждодневно 
слушаем и видим его по телевизору. 
Видим, в конце концов, и состояние 
страны – тут ничего не скроешь и не 
прибавишь. Все налицо: и хорошее, 
и плохое. 

…Новенькие красивые много-
этажки, сияющие супермаркеты и 
многочисленные бутики – это, ска-
жем прямо, труд и деньги в основ-
ном частников. Путин здесь ни при 
чем. А действующие заводы и фаб-
рики опять же работают если не во-
преки, то хотя бы в результате не-
вмешательства власти… Я знаю 
цену создания производственных 
предприятий как организатор ме-
бельной фабрики «Мария», колхоза 
«Первое мая»…

Промолчим про массовый алко-
голизм и наркоманию в стране, про-
пагандируемый с телеэкранов раз-
врат и липовые дипломы для моло-
дежи, опустевшие деревни, разва-
лины школ, медпунктов, клубов, за-
растающие поля и ржавеющие ин-
женерные сети. Промолчим про 
футбол и космос, авиацию и флот, 
армию и медицину, образование и 
культуру, гастарбайтеров и киша-
щих за Уралом китайцев…

Хотя не все так мрачно, есть успе-
хи: нефть и газ хорошо качаются,  
лес вывозится, сказочно красивым 
частоколом поднялись стеклянно-
гранитные особняки многочислен-
ных госучреждений, их обитателей 
приодели в ладно сшитые модные 
мундиры, зарплаты им в разы под-
няли, льготы разные установили. 

Есть рост: иномарок полно, мо-
бильные телефоны - по два у каждо-
го, деликатесы заморские кушаем, к 
тому же сочинская стройка чего сто-
ит! Во всем этом есть и наша заслуга, 
и, конечно, наша вина. 

Видя вымирающую родину, не-

смотря ни на что, хочется все плохое 
изжить, переделать, изменить. И не 
потом когда-нибудь, а здесь и сей-
час, для себя, для соседа, для детей, 
для страны! Поэтому я иду на выбо-
ры, веря в справедливость и торже-
ство народного самоуправления, 
надеясь на перемены, при которых 
мы смогли бы сделать вдвое-втрое 
больше. Иначе профукаем страну…

А когда я слышу с телеэкрана ис-
теричные вопли похожего на Кур-
гиняна человека, сверлящего меня 
подозрительным взглядом, хочется 
ему ответить: «Ты мне клеишь оран-
жевый ярлык? Говоришь, что я раз-
валиваю страну? Погоди! Приезжай 
в мою Верхнюю Кумашку и посмо-
три, что мы тут делаем. Такое вам и 
не снилось в вашей долбанной Мо-
скве, на которую вся страна иша-
чит!.. 

Господин, похожий на главу райо-
на Мурашкина, это я эксплуататор и 
богатею в деревне? Мне приходится 
делать то, что вы обязаны делать по 
долгу службы, но не делаете!»

Удивляет огульная критика 
консерваторами-единороссами 
инакомыслящих, т. е. оппозиционе-
ров, не привлекающих частные ин-
вестиции в развитие сельского хо-
зяйства. А вот благодаря Путину 
крестьяне будто бы получили мил-
лионные  «безвозмездные» субси-
дии. Не знаю, какие суммы личных 
денег вложил Владимир Владими-
рович в сельское хозяйство или 
другие отрасли, но вот фондом под-
держки культуры одного из канди-

датов на пост президента только в 
эту сферу вложено 6 млрд рублей 
частных инвестиций! Добавлю, что 
«оппозиционером» Адёром, скром-
ным предпринимателем, только за 
последние 4-5 лет вложено в село 
и построено за счет личных денег 
объектов культуры, спорта, соци-
альной и производственной сферы 
на два десятка миллионов рублей. 
Это в разы больше государствен-
ных инвестиций в мою деревню! А 
множество других предпринимате-
лей, фермеров, работающих исклю-
чительно на свой страх и риск, вкла-
дывающих сотни миллионов в дело, 
на развитие - не инвесторы?

Мне непонятен митинг на По-
клонной в поддержку власти: «Мы 
довольны, нам есть что терять, ве-
рим лидеру партии, не дадим разва-
лить страну…». Обычно люди ходят 

Мне удалось спастись.
Нас, самых тяжелых боль-

ных, у которых было 50 и больше про-
центов ожога, 11 ноября увезли в Мо-
скву, в институт хирургии им. Виш-
невского. Благодаря усердию про-
фессоров, особенно А.А. Шрайбера, 
врачей, медсестер, нянечек, через 
год все мы вернулись домой и при-
ступили к учебе. Не все у нас получа-
лось. В негнущихся руках и пальцах 
не держались ручки, нас беспокоили 
головные боли, болели суставы. Все 
наши мечты и стремления рухнули в 
один день – день трагедии.

Мои сверстники мечтали о боль-
шом, светлом будущем, но после ожо-
гов многие, как и я, не смогли осуще-
ствить свои планы. Учиться в полную 
силу мы не могли: мешали увечья, и 
самое главное – увечье души. Потому 
что погибли дети, матери их потеря-
ли. Что может быть страшнее?

Я не раз задумывался: какую по-
мощь оказывали нам правительство, 
местная власть? Никакой. Несмотря 
на Постановление Совета Министров 
ЧАССР от 9 ноября 1961 года «О ме-
рах помощи пострадавшим в Эльба-
русовской школе 5 ноября 1961 г.», 
мы не видели никакой помощи.

Инвалидности мы не могли добить-
ся вплоть до 2004 года, пока не вме-
шались министр соцобеспечения В.В. 
Андреев и депутат А.Г. Аксаков.

Неоднократно проходили ВТЭК, но 
нам заявляли: вы инвалиды, но инва-
лидность вам дать не можем. Чем по-
могала местная администрация? Да 

ничем! Даже матерей, у которых по-
гибло двое, трое и четверо детей, 
местная власть не обеспечивала хотя 
бы дровами для отопления дома.

Все мы нуждаемся в санаторно-
курортном лечении. Стою в очереди 
уже год. Было бы здорово, если бы от-
дел соцзащиты администрации Мар-
посадского района направил хотя бы 
часть людей, пострадавших на пожа-
ре, на санаторное лечение. Нет! Ска-
зали, путевок нет и не будет.

После трагедии в Перми постра-
давшие получили компенсации. А по-
сле трагедии в Эльбарусовской шко-
ле родителям за погибших детей дали 
по сто рублей. Это на одно пальто. 
Очень трогательно! Нам, пострадав-
шим на этом пожаре, дали по 50 ру-
блей. Это на целый год лечения в Мо-
скве. Нас оценили в одну телогрейку.

И только через 33 года, 12 ноя-
бря 1994 года, был открыт памятник 
жертвам трагедии. 

Тогдашний президент Н.В. Федоров 
заявил  на заседании правительства 
5 ноября 1994, что нужно найти сред-
ства для оказания помощи постра-
давшим, ныне живущим. Нам, ныне 
живущим, интересно знать, были ли 
найдены эти средства. Если найдены 
- почему они не дошли до нас или это 
пустые обещания?

Но мир не без добрых людей. Ког-
да мы лечились в Москве, к нам при-
ходили и оказывали помощь из Ми-
нистерства просвещения, Комите-
та защиты мира во главе с Алексеем 
Маресьевым, нас посещали ученики 
555-й Московской школы.

Поклон до земли и большая бла-
годарность от имени всех лечивших-
ся в Москве прекрасным милым де-
вушкам – они тогда были совсем мо-
лоденькими – Алевтине Ларионовой, 
Лидии Ивановой, которые всю зиму 
ухаживали за нами, кормили с ложеч-
ки. Спасибо и долгих лет вам!

Благодарю своих сверстников за 
то, что они поддерживают друг друга.

Земной поклон П.Н. Ивановой и А.Г. 
Аксакову за книгу о трагедии в Эльба-
русово. Долгие годы это было тайной. 
Но люди должны знать правду, чтобы 
помнить.

Спасибо всем, кто помог в сборе 
материалов для книги.

Надеюсь, что власти, наконец, се-
рьезно займутся вопросом оказания 
всесторонней (материальной, меди-
цинской, моральной) помощи всем 
пострадавшим и семьям погибших на 
этом пожаре.

С уважением, В.М. Гаврилов

С болью в сердце прочитал статью П.Н. Ивановой «Не втягивайте траге-
дию в политику». Перед глазами снова возникла картина пожара: празд-
ник, полный зал детей, и вдруг из двух открытых дверей валит на нас чер-
ный дым. Огонь. Сразу стало жарко, дышать нечем. Дети, прижимаясь друг 
к другу, толкаясь, столпились у окна. Гармонист Иван Андреев разбил стек-
ло гармошкой. Кто постарше, поздоровее, успели выскочить. Уже горе-
ли стены, потолок, парты. И дети. Стоны, сплошной рев, крики о помощи, 
жуткий треск горящих стен. Страшно вспоминать. И когда сегодня о траге-
дии публично говорят пренебрежительно, бессердечно, даже кощунствуя, 
- причем говорят и представители местной власти, - это грешно.

Коррупцию 
невозможно 

вырвать с корнем 
без смены 

руководства 
страны.
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Свадьба на всю жизнь

К сожалению, 
нет…

ПОЗдравляЕМ! ГрусТНО

Мысли вслух

Дайте слово 
«оппозиционеру»!
на митинги, требуя что-то из-
менить, улучшить: повысить 
зарплату, уменьшить тари-
фы, снять кого-то из  сатра-
пов, отдать под суд казно-
крадов, посадить преступни-
ков… Но на Поклонной ни-
чего подобного не требова-
ли! Для них  все хорошо! На 
митингах власти, которые 
очень напоминают ноябрь-
ские демонстрации совет-
ской эпохи с лозунгами типа 
«Да здравствует… Ура!»,  не 
дают своему кандидату ни-
каких народных наказов, 
доверяем - и все! А как же с 
кровососами трудящихся? 
Где они, эти банкиры, оли-
гархи, воры, жулики, бюро-
краты, тунеядцы, алкоголи-
ки?  Их, получается, нет, пре-
тензий к ним - тоже. Все свои, 

со всеми мир, никого не сда-
дим. Раз так, все хорошо, ни-
чего и менять не надо, надо 
оставить все как есть. Зачем 
вся эта предвыборная ку-
терьма, потраченные милли-
арды, веб-камеры?

Организаторы правитель-
ственных митингов и со-
браний, оболванивая од-
них, стращают других, сами 
того не понимая, раскалы-
вают народ,  громят с трибун 
ими же придуманного врага. 
А ведь такие спектакли мо-
гут перерасти в гражданское 
противостояние, вот тогда 
крах страны станет неизбеж-
ным.

Так правящая бюрокра-
тия еще больше погрязает 
во лжи и коррупции, окон-
чательно загоняет общество 
в застой. Коррупцию невоз-

можно вырвать с корнем без 
смены руководства страны 
– слишком много бездарей и 
подхалимов ловко пристро-
ились за его спиной!

Двигателем торговли, как 
известно, является конку-
ренция, а двигателем демо-
кратии – оппозиция. Господа 
чиновники, уважайте оппо-
зицию – двигатель прогрес-
са! Мы граждане одной стра-
ны, это наша Родина, и мы не 
дадим ее отнять ни коричне-
вым, ни оранжевым, ни голу-
бым!..  Мы хотим гордиться 
Россией, и чтобы она горди-
лась нами!

Николай АДЁР,  
депутат сельского 

поселения, 
предприниматель,  

д. Верхняя Кумашка 
Шумерлинского района

Кажется, вчера только все было. 
Вчера только познакомились в Кана-
ше, откуда родом Владимир Михай-
лович, а Галина Иосифовна училась 
там в педучилище. Через год пожени-
лись, 15 февраля 1962 года подали за-
явление, в этот же день их и расписа-
ли. В те времена с этим делом попро-
ще было. Свадьбу сыграли скромную, 
но на всю жизнь.

Закончив учебу, Галина Иосифовна 
уехала к мужу в Кишинев, он там учил-
ся в сельскохозяйственном институте 
имени Фрунзе. Жить стали в общежи-
тии, ребята – соседи по комнате – по 
такому случаю переселились в крас-
ный уголок, создав молодым условия 
для совместной жизни.

И все-таки тянуло домой. В 1977 году вер-
нулись в Чувашию, поселились в Козловке. 
Галина Иосифовна 25 лет проработала заве-
дующей детским садом. Владимир Михайло-
вич работал снабженцем. А общего стажа у 
них на двоих – 104 года. Правда, несмотря на 
большой стаж, пенсия у главы семьи неболь-
шая. Годы работы в Кишиневе в «зачет» не 
вошли, попросту говоря – пропали. Не раз 
он посылал туда запросы, но ни на один не 
получил ответа. «Да и бог с ними, - говорит 
Владимир Михайлович. – Что теперь подела-
ешь?»

Можно ли устать друг от друга за 50 лет со-
вместной жизни? «А это у кого как, - говорит 
глава семьи. – Можно ведь и за год устать. У 
нас не так. Недавно вспоминали, назад огля-
дывались. Все хорошо было. А если и спори-
ли, то по мелочи. Я вот заболел недавно, ле-
жал, потом операцию перенес. Что бы я де-
лал, если бы не она? Говорят же – первая 
жена Богом дана. Куда она – туда и я».

Они даже в партию вступили вместе. Сна-
чала вместе были в «Родине», теперь – в 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. А как же? Куда он 
– туда и она.

15 февраля отметили золотую свадьбу, 
22 февраля у Галины Иосифовны юбилей - 
70-летие, а 28 февраля Владимиру Михайло-
вичу исполнилось 74 года. Вот такой празд-
ничный февраль в богатой семье Красноба-
евых. Богатой любовью и верностью, детьми 
– их трое – и внуками - их уже семеро.

Поздравляем с семейными праздниками! 
Желаем здоровья, благополучия, радости.

Дата такая – чистое золото!   
Блекнут слова,  как бы ни были значимы. 

Сердце… шалит,  но по-прежнему молодо, 
Просьба одна:  с полпути не сворачивать! 

Ведь пятьдесят –  половинка столетия! 
Будут ещё и закаты, и зорьки.  

Общих побед вам,  любви, долголетия! 
…И лишь немного,  ну, капельку - ГОРЬКО!!! 

Женщина спрашивает: 
«Мой ребенок – инвалид с 
детства, я вынуждена рабо-
тать, а уход за ним осущест-
вляет моя мама-пенсионерка. 
Возможно ли маме получать 
компенсацию по уходу?» К 
сожалению, нет, отвечает ре-
дакция, ссылаясь на законо-
дательство. «Оформить ком-
пенсационную выплату мож-
но на человека, осуществляю-
щего уход, при условии, если 
он достиг 16-летнего возрас-
та, не работает, не состоит на 
учете в органах занятости на-
селения и не является пенси-
онером». Я был поражен: что 
это за человек такой? Поду-
мали ли уважаемые законо-
датели об этом? Помнится, 
в советские времена людей, 
подходящих под эти параме-
тры, называли тунеядцами и 
даже уголовные дела на них 
заводили. Например, извест-
ный поэт, лауреат Нобелев-
ской премии Иосиф Бродский 
срок отмотал по этой статье.

Чаще всего вопросы воз-
никают по поводу ветеран-
ства, и их заметно прибави-
лось после появления  указа 
о звании «Ветеран труда Чу-
вашской Республики». Муж-
чина пишет: «Трудовой стаж 
составляет 42 года, имеется 
Почетная грамота республи-
канского Министерства про-
мышленности, энергетики и 
транспорта. Могу ли претен-
довать на звание?»

Из ответа читатель узна-
ет, что законодательством 
предусмотрено присвоение 
звания «Ветеран труда Чу-
вашской Республики»  при 
наличии государственных 
наград Чувашии. «Почетные 
грамоты органов исполни-
тельной власти не являются 
государственными награда-
ми Чувашской Республики». 
Я опять поразился: как же 
так? А какими наградами они 
являются? Разве министер-
ства и ведомства уже не го-
сударственные органы? Или 
их, как церковь, отделили от 
государства? Чудеса! А ведь 
грамота федерального мини-
стерства, как известно, госу-
дарственной наградой явля-
ется, и звание «Ветеран тру-

да» при ее наличии присва-
ивается без проблем. Впро-
чем, с государственностью 
или негосударственностью 
не все так просто. Наш ува-
жаемый премьер-министр  
В.В. Путин не захотел идти в 
отпуск перед президентски-
ми выборами, как того тре-
бует законодательство для 
кандидата-госслужащего. 
Основание тут же нашли: 
член ЦИК заявила, что пред-
седатель правительства не 
является государственным 
служащим. А председатель 
Центрального избиркома 
волшебник Чуров пошел еще 
дальше, он сказал, что Путин 
всего лишь замещает долж-
ность премьер-министра, он 
заместитель, по-русски гово-
ря.

Продолжим дальше тему 
ветеранства. Читательни-
ца пишет: «При расчете пен-
сии в общий трудовой стаж 
входят годы ухода за пожи-
лым человеком в возрасте с 
80 лет. Входит ли этот период 
при подсчете стажа на полу-
чение звания «Ветеран труда 
Чувашской Республики?». От-
вет ошеломляет: ссылаясь на 
действующие правовые акты 
Чувашии, редакция отвечает, 
что «период ухода за пожилы-
ми людьми не входит в трудо-
вой стаж, учитываемый при 
присвоении звания «Ветеран 
труда Чувашской Республи-
ки». Как же так? Получается, 
что существует два вида ста-
жа - хороший и не очень. Как 
в знаменитой сказке Джорд-
жа Оруэлла «Скотный двор». 
Там известная заповедь гла-
сит: «Все животные равны, но 
некоторые животные равнее 
других». И добавить тут не-
чего. Разве что вспомнить не-
забвенного В.И. Ленина, кото-
рый в подобных случаях го-
ворил: «По форме верно, а по 
сути – издевательство».

Есть в пенсионных подбор-
ках и другие любопытные мо-
менты, но и этих достаточ-
но, чтобы показать, как род-
ное государство «заботится» 
о своих пожилых гражданах.

Павел БОГАЧ, пенсионер, 
Чебоксары

Окончание. Начало на 7 стр.

Полвека – это много или мало? Вроде бы, всего лишь миг – если оглянуться на-
зад. Но этот пятидесятилетний миг – огромная ценность, любовь, взаимопони-
мание, дети, внуки. Это богатство прожитых вместе пятидесяти лет. Это – золо-
тая свадьба. 15 февраля ее отметили Владимир Михайлович и Галина Иосифовна 
Краснобаевы из Козловки.

Дорогая редакция! Одна из  республиканских газет 
регулярно публикует подборки ответов на вопросы чи-
тателей по теме пенсионного обеспечения. Мне, как че-
ловеку, недавно ставшему пенсионером, это очень ин-
тересно. Одна из последних публикаций меня край-
не удивила. Я был поражен, насколько наше законода-
тельство на эту тему недальновидно, несправедливо к 
немолодым людям, а порой просто цинично по отно-
шению к ним. Хочется поделиться своими наблюдения-
ми. Конечно, разумнее было написать в ту же газету, но 
в силу своей политической ориентации она вряд ли со-
гласится на диалог. Поэтому пишу вам.


